



Los colegios se alistan para el referendo del domingo 25 de septiembre. /Foto: Facebook

Prueba dinámica este domingo

Se examinarán los medios, mecanismos y estructuras electorales en aras de garantizar todas las condiciones para la votación por el Código de las Familias

Carmen Rodríguez Pentón

A pocos días de desarrollarse el referendo popular del Código de las Familias, este domingo se efectuará una prueba dinámica a fin de chequear todo el sistema de trabajo previsto para el día de la votación el próximo 25 de septiembre.

Dicho ejercicio constituye uno de los pasos indispensables dentro del cronograma previsto, y con él se ponen en práctica los medios, mecanismos y estructuras electorales a todos los niveles, en busca de garantizar las condiciones para el referendo.

De acuerdo con Neisa Muro Ríos, presidenta del Consejo Electoral Provincial, durante la jornada abrirán sus puertas los 1 000 colegios electorales identificados en el territorio, y se movilizarán las 646 comisiones electorales de circunscripción, así como los miembros de dicha estructura a nivel municipal y provincial.

La funcionaria explicó que durante la prueba

se examinarán los medios de comunicación, la telefonía fija y móvil, además de la disponibilidad de radioaficionados, enlaces y el transporte en las llamadas zonas de silencio o lugares intrincados.

Para ello, precisó, se han previsto 1 155 teléfonos fijos, 195 alternativos y más de 320 celulares, y se cuenta, además, con el apoyo de ocho plantas de radio y alrededor de 370 mensajeros que operarán en lugares de difícil acceso y del Plan Turquino espirituario.

Asimismo, se chequearán las condiciones de los colegios electorales, la iluminación, la existencia de los símbolos patrios, los medios técnicos, el sistema informático y otros materiales necesarios para el sufragio.

De igual modo, agregó Neisa, serán activados los grupos de recepción, revisión y cómputo de la información en esta prueba integral que permitirá evaluar el desempeño de las más de 6 700 personas involucradas en la realización de las votaciones, incluidos los supervisores y los colaboradores.

Salud en las montañas: servicios por todo lo alto

Dayamis Sotolongo Rojas

Cincuenta y dos consultorios médicos de la familia se dispersan por las distintas áreas montañosas de Sancti Spiritus, los cuales constituyen un puntal esencial de los servicios asistenciales que se brindan en las zonas del Plan Turquino espirituario.

Al decir del doctor Héctor Hurtado Luna, especialista de primer grado en Medicina General Integral y jefe de la sección de Atención Primaria de Salud en la Dirección Provincial del sector sanitario, la cobertura médica está garantizada al ciento por ciento.

“De los consultorios, en 44 labora un médico con una enfermera y en el resto un doctor con dos enfermeras —precisó Hurtado Luna—. Todos se reforzaron con concentradores

de oxígeno y en más del 80 por ciento de ellos se dispone, también, de un set de acupuntura”.

Además de tales recursos asistenciales, según la propia fuente, todos los locales han sido sometidos a acciones de reparación, entre las que sobresalen pintura, mejoras de la iluminación y entrega de mobiliario clínico y no clínico.

“No obstante, este año algunos de estos lugares han sido objeto de una reparación capital, como es el caso del consultorio de Los Ramones y de Jobo Rosado, ambos en Yaguajay; el de El Guineo, en Fomento, y las casas de la enfermera en Gavilanes y Alfonso, también en este último territorio”, señaló Hurtado Luna.

Y no lo duda tampoco el directivo: gracias a la atención esmerada de médicos y enfermeras en la serranía espiritua-

es que hoy se puede presumir de otros logros como el de mantener en cero, hasta la fecha, la mortalidad infantil y materna.

Además de las atenciones médicas, de los 14 conjuntos dentales donde se brinda asistencia estomatológica y del resto de los servicios que allí se ofrecen, en las zonas montañosas también se fabrican productos naturales para abastecer las farmacias enclavadas en dichos lugares, tanto que se han elaborado más de 24 970 frascos de estos medicamentos.

Aun en medio de las montañas también se garantiza la formación docente en la especialidad de Medicina General Integral a fin de elevar la preparación de los médicos y contribuir a que los servicios que se prestan en el lomerío continúen gozando de buena salud.

Los nuevos retos de la Unaicc

Elevar su contribución al desarrollo socioeconómico del territorio con la prestación de servicios técnicos creativos, así como la superación profesional de los asociados es una prioridad para la Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de Cuba (Unaicc) en Sancti Spiritus, de cara a su IX Congreso, previsto en enero del 2023.

De acuerdo con detalles ofrecidos por el arquitecto Rubén Eduardo Infante Hurtado, presidente de la organización en la provincia, la misma cuenta en este territorio con 338 afiliados, quienes se encuentran distribuidos en 16 secciones de base en todos los municipios con la excepción de Yaguajay y La Sierpe, y cuenta con cinco sociedades que agrupan las

siguientes especialidades: Arquitectura, Ingeniería Civil, Ingeniería Hidráulica, Ingeniería Mecánica, Eléctrica e Industrial, las Geociencias y la Química aplicadas a la Construcción.

Durante estos últimos años, explicó, se mantuvieron las relaciones de trabajo con entidades afines, unido a otras acciones de colaboración en actividades técnicas con la Oficina del Conservador de la Ciudad de Sancti Spiritus, la Empresa de Proyectos de Arquitectura e Ingeniería, la Empresa del Arquitecto de la Comunidad y la Delegación de Recursos Hidráulicos, que incluyeron conferencias, la celebración de concursos y la realización de eventos con presentación de proyectos.

A pesar de los meses de pandemia y el difícil en-

torno económico, destacó Infante Hurtado, la Unaicc en la provincia continuó con la prestación de servicios de diagnósticos de edificaciones, sistemas y procesos, relacionados mayoritariamente con el estado constructivo de las edificaciones y evaluaciones de calidad de las acciones ejecutadas en obras.

De igual modo, acotó Rubén, se trabajó con la Universidad Central Marta Abreu de Las Villas, específicamente en el proyecto de colaboración Hábitat II, dirigido a impulsar las estrategias relacionadas con el hábitat, donde se llevaron ejemplos de intervenciones realizadas a partir del movimiento de transformación de los barrios precarios y las comunidades vulnerables que se desarrollan en el país. (C. R. P.)

Esfuerzo e innovación para que el agua llegue a todos

Yosdany Morejón Ortega

A pesar del esfuerzo de especialistas y técnicos del sector hidráulico en Sancti Spiritus, entre 14 000 y 16 000 personas como promedio se encuentran afectadas en la provincia por roturas en los equipos de bombeo de agua, tan solo en lo que va del presente mes.

Violeta Rodríguez Socas, directora adjunta de la Empresa Provincial de Acueducto y Alcantarillado, dijo a *Escambray* que, si el servicio de agua para las ciudades de Sancti Spiritus y Cabaiguán desde la Planta Potabilizadora de Managuaco no presenta actualmente dificultades, se debe en gran medida al carácter innovador de los trabajadores.

Refiere que, a pesar de múltiples esfuerzos, no fue posible reparar en el territorio dos de las bombas que suministran el líquido para Paredes y Guasimal, por lo cual buena parte de estas localidades sufren el déficit de agua.

Sin embargo, acotó, la empresa no se ha cruzado de brazos y emplea alternativas como el suministro de agua en pipas, además de rotar el servicio entre las bombas que aún funcionan para minimizar las afectaciones.

Al cierre de esta información también reportaban afectaciones los vecinos del municipio de Fomento, por roturas en la Estación de Bombeo Agua Fría, y los habitantes de Trinidad y Taguasco, este último territorio por averías en la conductora Siguaney.

Las bombas dañadas se encuentran en un taller nacional ubicado en San José de las Lajas, provincia de Mayabeque, para su revisión.

En una reciente visita de trabajo a la provincia encabezada por Inés María Chapman, vice primera ministra de Cuba, trascendió que la Estación de Bombeo de Agua Cruda Tuinicú, responsable del suministro de agua a más del 80 por ciento de la ciudad cabecera provincial, presenta un estado técnico desfavorable. Gracias a las innovaciones funcionan allí

cinco de las ocho posiciones.

Problemas presentados por estos equipos comprometieron días atrás el abasto de agua a los habitantes de Sancti Spiritus y Cabaiguán, ante lo cual el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, a través de negociaciones con la Agencia Francesa de Desarrollo, gestiona la adquisición de ocho nuevas bombas.

Rodríguez Socas se refirió también a las acciones que se ejecutan de conjunto con la Empresa Eléctrica de la provincia, mediante las cuales ha sido posible proteger a 188 675 habitantes —el 65 por ciento de la población que recibe el agua a través de las redes de acueducto— y agregó, se espera, una vez completadas las acciones, proteger a más de 228 000 personas.

La Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Sancti Spiritus abrió la semana anterior un canal en la red social Telegram y ofrece el siguiente número telefónico para comunicarse ante cualquier duda, o inconformidad: 41325156.



Numerosas acciones se han desarrollado para mejorar el suministro de agua. /Foto: Yoan Pérez